

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—AÑO XIII.—NÚM. 4.642

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Lunes 13 de Diciembre de 1915

Nosotros no opinamos

Un colega conservador, «El Debate», comentando nuestro editorial de ayer llega a una conclusión completamente inopinada y que, si no temiéramos ofender, calificaríamos de absurda. Nos interesa recogerla desde luego, para que en ningún caso, en ningún momento ni por nadie, pueda ser considerada como nuestra.

Según esa conclusión, de nuestras frases se infiere «que el Sr. Dato, en los dos años de su aparente Gobierno, no ha merecido ni logrado la jefatura de la agrupación conservadora».

Creemos firmemente que es demasiado inferir y que ni en nuestras palabras ni en nuestros conceptos hay nada que pueda llevar lógicamente a esa conclusión. El mismo colega que nos comenta añade después de las palabras que dejamos copiadas, y refiriéndose al señor Dato:

DIARIO UNIVERSAL no lo reconoce como jefe; tampoco otorga esa cualidad al Sr. Maura, sino que, por su parte, deja en suspenso, indecisa entre ambos políticos, la suprema dirección de los elementos conservadores.

Mucho nos complace que se nos atribuya el derecho de designar jefes para las agrupaciones políticas; pero ni efectivamente lo tenemos, ni aun teniéndolo lo usaríamos: constantemente hemos repetido que la vida interna de los partidos es asunto privativo de cada uno de ellos en particular, y sería ir contra ese criterio pretender ahora mezclarnos en pleitos conservadores, suponiendo que esos pleitos existan.

Para nada hablábamos, además, de jefaturas: precisamente la tesis de nuestro artículo «excluye ese problema, que quizá sea el más importante para «El Debate», pero que a nosotros, y seguramente al país, no se lo parecerá tanto.

Al país, efectivamente, puede interesarle, como a nosotros, que todos los prohombres políticos que puedan prestar servicios a la Patria estén en la vida activa y laboren con la mayor intensidad posible, y puede interesarle también que el partido conservador sea robusto y fuerte. Las declaraciones del señor Maura hacen suponer que esas dos condiciones van a darse, y lógicamente hablamos de felicitarlos de que así fuera. Nuestro artículo no tenía ni podía tener otro alcance.

Menos aun podía inducir a consecuencias en relación con la conducta del Gobierno en las futuras elecciones generales. Los conservadores considerarán también ese tema como el más importante que puede plantearse; pero nosotros pensamos, por el contrario, que hay una multitud de asuntos infinitamente más interesantes y que, además, en éste la conducta del Gobierno será, naturalmente, la de una estricta imparcialidad.

Todo esto entra en la política nueva, y no es extraño, pues, que sorprenda; pero a tales sorpresas habrán de ir acostumbrándose los conservadores, hasta aclimatarse, para marchar también por el buen camino.

Entretanto, conste que nosotros no concedemos ni negamos jefaturas y que, como en el artículo comentado decíamos, creemos posible y útil la acción simultánea de los Sres. Dato y Maura, y por eso aplaudimos la vuelta a la política activa de éste, sin preocuparnos del puesto que podría ocupar; entre otras cosas, porque estamos completamente seguros de que tampoco es ésa la preocupación de los dos primeros conservadores.

El conflicto de Sevilla

(POR TELÉGRAFO)

SEVILLA 13.—Se comenta muchísimo, y es tema obligado de la inmensa mayoría de las conversaciones, el acuerdo adoptado por los gremios.

El gobernador ha celebrado varias conferencias con los representantes de los gremios, tratando de solucionar el asunto, que reviste graves caracteres.

Los representantes hicieron ver a la autoridad que les era imposible revocar un acuerdo que se había tomado por aclamación.

Durante todo el día los representantes de los gremios han visitado a los dueños de fábricas, talleres y establecimientos, los cuales dijeron que estaban conformes con comenzar el cierre mañana, a primera hora.

Se calcula que el número de obreros que parará será de 30.000.

Solamente se trabajará en los hornos

Desde Barcelona

(POR TELÉGRAFO)

La orientación de los regionalistas.

BARCELONA 13.—Se asegura que reventará gran interés la conferencia del Sr. Cambó para dar cuenta de la actuación parlamentaria de los regionalistas y la orientación que ha de seguir el partido.

En ella se propone relatar lo ocurrido con motivo de la última crisis, explicando las causas, la manera de proceder de las mayorías y minorías y las esperanzas o recelos que del cambio político ha de tener Cataluña.

El Sr. Cambó ha declarado a sus intimos que entiende que los momentos actuales son graves, y las resoluciones que se adopten deben ser objeto de meditación.—C.

La crisis del trabajo

(POR TELÉGRAFO)

SAN FERNANDO 12.—A consecuencia de la crisis por que atraviesan los obreros de esta localidad, se ha celebrado un mitin, organizado por el gremio de barqueros y salineros, para pedir que se adopten medidas con objeto de conjurar el estado precario de dichos trabajadores.

Se aprobó una moción pidiendo al alcalde, Sr. Gómez Rodríguez, que recabe del diputado por la circunscripción busque los fondos suficientes a fin de resolver de momento el conflicto.

El alcalde ha convocado al Ayuntamiento a sesión extraordinaria, a fin de resolver sobre el particular.—C.

Marruecos

(POR TELÉGRAFO)

Prácticas de las tropas.

MELILLA 13.—Se han efectuado prácticas de instrucción en la explanada de Rostrogordo por las fuerzas del regimiento de África.

A la hora del descanso, el primer teniente del Cuerpo citado D. Eleuterio Tendo dio una conferencia ante las mencionadas fuerzas, desarrollando con gran fortuna el tema «Disciplina, subordinación, valor, heroísmo, obediencia, abnegación, compañerismo, honor militar y amor a la gloria»; siendo muy felicitado al terminar su disertación.—C.

Podid en todas partes floor Benedetto.

En honor de una pedagoga

(POR TELÉGRAFO)

VALENCIA 12.—Se ha celebrado el homenaje en honor de la pedagoga doña María Carbonell.

Al acto del descubrimiento de la lápida en su honor, colocada en la fachada de la Escuela Normal, asistió el Ayuntamiento y representantes de los Centros científicos.

La comitiva se trasladó a casa de la festejada y le entregó el acuerdo nombrándola hija predilecta de Valencia.—Mario.

Huelga de cargadores

(POR TELÉGRAFO)

CASTELLÓN 12.—Esta tarde se ha efectuado la carga de naranja en los buques destinados a este efecto, sin ningún incidente.

El gobernador ha estado visitando el muelle y dando las oportunas órdenes para garantizar la libertad del trabajo.

La Guardia civil ha patrullado toda la noche por el Grao.

La actuación del gobernador está siendo muy elogiada, pues gracias a las medidas que ha adoptado han podido salir los barcos cargados.—Castelló.

INFORMACION MILITAR

El ejército de África.

El general Luque se ocupa detenidamente en estudiar el modo de reducir las fuerzas de nuestro ejército en África, con la esperanza de que sea realidad en plazo no muy lejano.

Esto demostrará claramente lo absurdo del rumor que, sin fundamento explicable, se ha propagado estos días atribuyéndose al ministro de la Guerra propósitos de reforzar las guarniciones de África.

Weyler, al frente del Estado Mayor.

En el Ministerio de la Guerra se trabaja activamente para preparar el decreto fundacional del Estado Mayor Central.

El capitán general Sr. Weyler ha aceptado el cargo de jefe del nuevo organismo, confirmando lo que nosotros publicamos.

El director de la Guardia civil.

Esta mañana a las once, ha tomado posesión de su cargo el nuevo director de la Guardia civil, general Orozco.

FOLLETIN:
SU ALTEZA EL AMOR
EN CUARTA PLANA

LA GUERRA

LA SITUACION MILITAR

Teatro balkánico.

Según los despachos oficiales y particulares de Salónica, las tropas que comenzaron el 9 la ofensiva contra las líneas francoinglesas del Sur de Macedonia comprendían cuatro divisiones búlgaras.

Sobre todo, éstas atacaron la derecha aliada, donde forman los batallones ingleses.

El movimiento de repliegue reanudóse desde Demir-Kapi, segunda etapa del centro francés.

Bajando por ambas orillas del Vardar, Sarraïl evacuó la aldea de Grodetz y la estación de Strumitza, cuyo puente hizo volar, y luego el pueblo de Diadovo.

Después, en la confluencia del Vardar con sus dos afluentes de la derecha y de la izquierda: el Petrowska y el Bojmia, instaló una poderosa cabeza de puente, contra la cual rompióse la ofensiva enemiga.

En el Este, los ingleses debieron hacer frente a dos divisiones búlgaras, que acometieron por Kosturino, Rabrovo y Valandovo.

Tras encarnizada batalla, y para conformarse con el movimiento general de la retirada hacia Salónica, retrocedieron a nuevas posiciones, jalonadas por el Bojmia, los burgos de Dedeli y de Causti y la pequeña ciudad de Doiran, en la margen occidental del lago del mismo nombre.

Ultimamente ha continuado la maniobra, y según todos los indicios, Sarraïl y Monro se han adosado a la misma frontera griega y se apoyan en el río Kojusko, en Guevueli, en el Cinarli y en Doiran.

Violarán los búlgaros y sus aliados la frontera griega para envolver por los flancos a Sarraïl y Monro antes de que acaben su difícilísima maniobra? Es muy probable. Y en tal caso, ¿cuál será la actitud del Ejército griego?

En los demás frentes.

El comunicado oficial italiano da cuenta de algunos éxitos obtenidos por la izquierda del ejército de Cadorna en el valle de Giudicaria. Según en él se asegura, gracias a ellos se ha completado la conquista de la cuenca del Bezzoca.

Son dueños los italianos del grupo de fortificaciones de Litarano? Parece que no. Pero éstas deberán ser evacuadas, si los italianos saben aprovechar su victoria.

En Francia y Bélgica no hay nada nuevo, y en Rusia tampoco.

INFORMACION TELEGRAFICA

LA INVASION DE SERVIA Y DE MONTENEGRO.

La retirada de los aliados.—Versión francesa.

PARIS 12.—Parte de las once de la noche: «Ejército de Oriente.—Continuando ordenadamente su movimiento de repliegue, las tropas francesas, durante la noche del 10 al 11 de Diciembre, se han retirado sin combatir hasta la línea Smolnica-lago Doiran.

Durante el transcurso del día 11 han sido rechazados varios ataques búlgaros.»

Versión inglesa.

LONDRES 13.—El comunicado de París dice que la retirada francesa, de que ya se ha hablado, fue acompañada de terrible batalla, dejando los franceses muertos y heridos pertenecientes a ocho regimientos distintos.

Los franceses no salieron de Gradetz hasta las cuatro de la mañana, después de estar luchando terriblemente toda la noche en las calles.

El 8 de Diciembre un aeroplano turco bombardeó sin éxito el campo de Seddul-Bahr.—Dabor.

Versión alemana.

BERLIN 12 (oficial).—Parte oficial alemán: «Las columnas austrohúngaras que persiguen al enemigo en las montañas fronterizas de Albania han hecho en los dos últimos días más de 6.500 prisioneros, y entre Rozaj (que ayer fué tomada) e Ipek abandonó el enemigo 40 cañones.

Después que el ejército del general Todorov hubo derrotado definitivamente, en una serie de combates audaces y sangrientos, durante estos últimos días, a las tropas anglofrancesas, éstas se encuentran, en estado lastimoso, en retirada hacia la frontera griega y más allá de ésta.

Las pérdidas del enemigo en hombres, armas y material de toda clase son extraordinariamente elevadas, según noticias de nuestro aliado.»

Búlgaros y aliados.

Dice «Le Temps»: «En los violentos ataques dirigidos por los búlgaros el 6 y el 7 de Diciembre contra el frente francoinglés, han tomado parte fuerzas considerables.

Los búlgaros han atacado simultáneamente por las dos orillas del Vardar: al Norte, delante de la cabeza de puente de Demir-Kapu; al Oeste—orilla derecha—, cerca de Petrovo; al Sudeste de Davidovo; al Este—orilla izquierda—, en Kosturino, Valandovo, Rabro-

vo y la región de Doiran, principalmente ocupada por los ingleses.

A consecuencia de la superioridad numérica de los búlgaros y de la presión ejercida en su frente, las tropas anglofrancesas se han reunido en una nueva línea más cerrada y más próxima a su base, que es Salónica.

La operación no se desarrolla sin serias dificultades.»

El frío en Macedonia.

Telegrafían de Atenas a un periódico de París: «Es difícil darse cuenta de las dificultades de la campaña en Macedonia, sobre todo en lo que se refiere a la temperatura.

En las ambulancias francesas las camas de agua caliente colocadas en la mañana siguiente congeladas, los huevos salían por el frío, y la tinta se hacía en las plumas stilográficas. En un punto en donde las tropas estaban a 200 metros del enemigo, se juzgó que hacía demasiado frío para salir a combatir. El termómetro ha llegado a marcar 29 grados bajo 0, y el frío aumenta los rigores de esta temperatura excepcional. Todo esto es tanto más sensible cuanto que el terreno está desprovisto de bosques y de materias combustibles.

Hay numerosos casos de hombres muertos de frío, sobre todo entre las tropas coloniales. Inútil es decir que los búlgaros sufren los mismos padecimientos, y es de temer que esta situación durará, por lo menos, hasta mediados de Marzo.»

Sigue preocupando la actitud de Grecia.

Noticias de Londres.

LONDRES 13.—Ayer las últimas noticias de Grecia eran algo vagas; indican, sin embargo, que la situación mejora y es menos tirante.

Se dice que, como resultado de las discusiones sostenidas entre los diplomáticos de la Cuádruple Entente y el jefe del Gobierno griego, han cesado las medidas coercitivas contra Grecia.

Sin embargo, ésta es la versión de Atenas del curso de los acontecimientos.

París ha expresado últimamente de manera muy franca su resentimiento contra el Gobierno del Rey Constantino.

En la capital francesa parece que están mejor informados que en Londres acerca de las vacilaciones del Gobierno heleno, y por lo tanto será interesante ver si ha sido levantado el embargo puesto por la República a las exportaciones para Grecia.—Dabor.

¿Accede Grecia?

LONDRES 13.—La Agencia Reuters de Atenas telegrafió el día 10 de Diciembre diciendo que se cree en los Centros diplomáticos que Grecia se ha decidido a acceder a las peticiones de las potencias de la Entente respecto a los cuerpos expedicionarios.

Una parte de las tropas griegas se retirará de Salónica, con objeto de no dificultar las medidas de las fuerzas francoinglesas para defender la ciudad.

Se tomarán otras disposiciones a entera satisfacción de los aliados.—Dabor.

El Kaiser a Turquía.

PARIS 13.—Según telegrafía de Bucarest, el Sultán de Turquía irá a Andrinópolis para esperar al Kaiser, y desde allí los dos Soberanos harán su entrada en Constantinopla, a la cabeza del ejército turcoalemán.—Mar.

EN EL FRENTE RUSO

Noticias alemanas y austriacas.

VIENA 12 (oficial).—«En Czartorysk rechazamos algunas patrullas rusas. En los demás puntos reina calma.»

BERLIN 12 (oficial).—«Han sido rechazados débiles ataques de los rusos, que intentaban penetrar en nuestras posiciones en la región del lago Warsung, al Sur de Jacobstadt y al Sur de Pinsk.»

Cuatro millones de rusos.

PARIS 13.—Un despacho de Petrogrado anuncia que en 1916 los rusos tendrán dos millones de soldados de los dos últimos copos, y aparte de los dos millones que desde hace cinco meses están concentrados en las guarniciones, y que serán utilizados en los primeros días de Enero.—Mar.

ITALIA Y AUSTRIA

Bombardeo de Ancona.

VIENA 12 (oficial).—«En la tarde del 10 de Diciembre, una flotilla austriaca de hidroaviones bombardeó la estación del ferrocarril, la Central de electricidad, el gasómetro y los objetivos militares de Ancona, con gran éxito.

Todos los aviones volvieron incólumes a su base de operaciones.»

Parte italiano.

ROMA 13.—«Mando supremo.—En la cruda y elevada zona del valle de Giudicaria y del valle de Concio, sucesivos y brillantes ataques nos han permitido tomar las potentes alturas que aseguran y completan al Noroeste la posesión de la cuenca de Bezzoca.

El ataque iniciado el día 7 se desarrolló lentamente por la necesidad que hubo de contrarrestar la potente artillería del grupo del Adaro y de destruir las numerosas obras de defensa interpuestas por el enemigo.

En la noche del día 10 nuestras acciones de Infantería y de Cazadores alpinos llegaron hasta muy cerca de las posiciones enemigas al Oeste y Este del monte Vies Corton y del monte Masua, al Suroeste de Cozzolo.

A la mañana siguiente, después de un violento cañoneo, nuestra Infantería conquistó, por ataques a la bayoneta, las

fuertes posiciones enemigas y varias líneas de trincheras.

En el resto del frente no ha cambiado la situación.»

Voto de confianza.

ROMA 13.—La Cámara ha aprobado una declaración de confianza en el Gobierno por 391 votos contra 40.—H. P.

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte oficial francés.

PARIS 13 (oficial).—«En Bélgica, actividad muy marcada por parte de los franceses, con sus cañones de trinchera, que en varios puntos del frente han apagado el fuego de los lanzabombas alemanes.

Esta mañana encalló cerca de la costa belga un pequeño barco de carga inglés. Habiendo sido atacado por tres hidroaviones alemanes, que intentaban hundirlo, salieron en su auxilio aviones aliados, entre los cuales había uno francés, que hicieron huir a los alemanes, mientras que algunos torpederos franceses que salieron de Dunkerque pusieron el buque a flote, bajo el fuego de una batería alemana.

En Champagne, en el sector de Massiges, los franceses han contestado a un ataque con bombas de gases irritantes para la vista, cañoneando y destruyendo las trincheras alemanas de la Crete Chausson.

En el sector de la altura 193 los franceses han bombardeado eficazmente tres líneas de trincheras alemanas, como asimismo los pasos de comunicación entre ellas.

Cañoneo intermitente en los Vosgos, donde una tempestad de nieve ha entorpecido las operaciones.»

Parte inglés.

LONDRES 13 (oficial).—«El día 8 del corriente 10 aviones ingleses bombardearon un depósito de aprovisionamiento en Miramont y el Aeródromo de Hervilly. Créese que causaron daños considerables.

En el combate con granadas cerca de Neuve Chapelle, un proyectil penetró en una trinchera enemiga, destruyendo una ametralladora y causando grandes pérdidas al enemigo.»

Parte alemán.

BERLIN 13 (oficial).—«Al Este de Neuve Chapelle, al Sudoeste de Lille, se malogró, ante nuestras obras de defensa, un intento, verificado por un pequeño destacamento inglés, de entrar por sorpresa en nuestra posición.»

FIRMA DEL REY

S. M. el Rey ha firmado las siguientes disposiciones:

DE MARINA.

Nombrando para el cargo de comandante del crucero «Carlos V» al capitán de navío D. Antonio Morante y Seytre. Ascendiendo a sus inmediatas empleos al capitán de corbeta D. Francisco J. Ramos y al teniente de navío D. Andrés Freire de Argua.

Concediendo la vuelta a activo al teniente de navío D. Juan Jácome y Ramírez de Cartagena, que se hallaba supernumerario.

Ascendiendo al empleo inmediato a don Manuel Poch Darriol, astrónomo jefe de segunda clase; D. José Muñoz Bayardo, astrónomo de primera; a D. Luro Lobo y Hernández-Rubio, astrónomo de segunda, y a D. José Bernal Macías, astrónomo de tercera.

Ascendiendo al empleo inmediato al maquinista, oficial de segunda, D. Nazario Ledo Pérez.

DE GRACIA Y JUSTICIA.

Jubilando, a su instancia, a D. Enrique Oña Villamil, fiscal de la Audiencia de Las Palmas, y a D. José de Lamibido, fiscal de la de Sevilla.

Nombrando canónigo de la Santa Iglesia Catedral de La Coruña a D. Egidio Pérez Nieto.

Indultando a Juan de Dios y Antonio Vargas Machuca, de Valencia.

Item de la mitad de la pena a Antonio Castillo Peña y a Vicente Husero Pérez.

Concediendo libertad condicional a 121 reclusos de distintas prisiones.

Muerto por un guarda

(POR TELÉGRAFO)

TORRIJOS 13.—Ayer, en el pueblo de Otero un guarda jurado sorprendió a un hombre hurtando aceituna en el olivar de cuya vigilancia estaba aquí encargado.

El guarda disparó su tercerola y dejó muerto al merodeador.

El juzgado dispuso la detención del agresor.—C.

Homenaje a Azcárate

Una Comisión de la Asociación para la Enseñanza de la Mujer, presidida por doña Carmen Rojo, directora de la Normal de Maestras, y formada por las señoritas Sáiz, Vela, Albéniz, Abad y Morán, y los Sres. Bueno y González, hizo entrega el sábado último a D. Gumersindo de Azcárate de un álbum con las firmas de los individuos que componen la Junta directiva y de los profesores y alumnos que han sido y lo son en la actualidad, como homenaje de respeto, cariño y adhesión al maestro insigne, presidente desde hace muchos años de aquella Asociación.

El álbum, que está suscripto por más de 300 firmas, lleva al frente una sencilla y entusiasta dedicatoria, y va encuadrado en una carpeta de piel, con artístico broche.

Fué aceptado por el Sr. Azcárate con el mismo cariño que ha inspirado este homenaje.

EN EL AYUNTAMIENTO

Toma de posesión del alcalde

A las cuatro de la tarde, con el ceremonial de costumbre, toma asiento en la presidencia el ministro de la Gobernación, que tiene a su derecha al Sr. Prado y Palacio.

La concurrencia en todo el Ayuntamiento es enorme. En el salón, a más de todos los concejales, se ven muchos diputados provinciales, el alto personal del Municipio y la mayoría de los ediles electos en las pasadas elecciones.

La tribuna pública está igualmente atestada de público.

Abre la sesión el Sr. Alba, y acto seguido, el secretario de la Corporación, señor Iturrano, la lectura de los Reales decretos.

Una Comisión de concejales, formada por los Sres. Ruiz Salinas, De Miguel, Saiz Herreáiz, Silveira, Valero Hervás y Blanco Parrondo, precedidos por los maceros de la casa, acompaña a Sr. Ruiz Jiménez a su sitio, a la derecha del ministro de la Gobernación.

Al tomar asiento el Sr. Ruiz Jiménez, los asistentes de la tribuna pública pronuncian en viva al nuevo alcalde, en medio de grandes aplausos.

Comienza su discurso D. Santiago Alba, el cual tiene primeramente frases de elogio para el alcalde saliente, Sr. Prado y Palacio, por su labor verificada en beneficio del vecindario de Madrid.

Al hablar luego del Sr. Ruiz Jiménez, dice que él no va a presentarle al Ayuntamiento, ya que, es bien conocido de todos los que recuerdan su feliz gestión, es frente del Municipio. Al llegar a esta parte de su discurso hace una sucinta relación de los éxitos del Sr. Ruiz Jiménez en el tiempo en que desempeñó la Alcaldía.

«El Sr. Ruiz Jiménez—añade—se impone un sacrificio al volver a hacerse cargo del mando de esta casa, ya que significa lo que pudiendo llamarse un paréntesis en su carrera política, en la que su patriotismo olvidará, por sus talentos, el que una vez fué consejero de la Corona, y lo fué felizmente con el beneficio de la opinión y con méritos suficientes, para volver a serlo, viene a dar un ejemplo de modestia, de amor a su patria y a su partido, que me inspira un cargo como es el de la Alcaldía de Madrid, lleno de escollos, que sólo pueden salvar las inteligencias que, como la del Sr. Ruiz Jiménez, han vivido sobre los libros, y a la cual una voluntad entusiasta y sincera.»

Dedica un párrafo de despedida al señor Prado y Palacio, y da la bienvenida al señor Ruiz Jiménez, diciendo que espera, como le espera todos los madrileños, que en su gestión de los asuntos municipales tenga tan feliz éxito como lo tuvo en su primer mandato municipal.

Las últimas palabras del Sr. Alba son acogidas con una estruendosa ovación y nuevos vivas al Sr. Ruiz Jiménez.

Se levanta a hablar el Sr. Prado y Palacio, el cual comienza por dar las gracias al Sr. Alba por las lisonjeras frases a él dedicadas.

Hace luego un resumen de su labor en el Municipio, en el cual todos, concejales y empleados—dice—, colaboraron.

Saluda a continuación a su sucesor, señor Ruiz Jiménez, manifestando que se muestra orgulloso de dejar en manos del Sr. Ruiz Jiménez los asuntos municipales, ya que está seguro de que en su gestión se mejorará, para beneficio del vecindario de la villa.

Termina, despidiéndose de los concejales, a los cuales da las gracias por sus bondades para con él, y del ministro de la Gobernación, al cual ruega que transmita al Gobierno el interés grandísimo que el Ayuntamiento tiene en que el proyecto de capitalización, por él iniciado, sea una realidad, que se levanta a hablar el Sr. Ruiz Jiménez, diciendo que él llega a la Alcaldía por un mandato de su corazón, por algo que está dentro de él: por amor al pueblo de Madrid, a cuyas bondades debe todo lo que es.

Añade que viene al Ayuntamiento, animado de los mejores deseos, a ser útil, dentro de su modestia, a su patria y a su partido; a continuar su labor iniciada en su anterior etapa municipal, en cuanto se refiera a mejorar la condición económica del Municipio, mediante un detenido estudio de la Hacienda local.

Dice que del estudio que tiene de esta casa abriga el criterio y el convencimiento de que la Hacienda municipal no pasa de mediana, y esto es lo que ha de corregirse, mediante una reorganización en los gastos y una gran energía en los ingresos.

Añade que quizá para algunos un mandato municipal pasado pecó de emérgico; pero a pesar de eso continuará con la misma energía, siempre que los intereses de Madrid lo exijan.

«La urbanización del extrarradio—continúa—es una de mis obsesiones, y para conseguirlo he de sume todos mis esfuerzos. Esto por lo que atañe al exterior; que en cuanto al interior, o sea a la reorganización del centro, continuará su política, llamada por algunos de «epiquetas», al recordar sus gestiones violentas de la calle de Cedacos y las Cuatro Calles.

Al hablar del impuesto de inquilinato, manifiesta que él es partidario de que ya que es una fuente de ingresos considerablemente legal, precisa que lo paguen todos, aunque sea rebajando sus cuotas. Esto es, que desahoren toda clase de exenciones.

Se ocupa también de la política de presupuestos, en la que dice que es necesario fijar una tarifa máxima en los productos de primera necesidad.

Termina, ofreciéndose a todos, y pidiendo a los concejales que le ayuden en su gestión, ya que es el único modo de corresponden a la confianza que el Gobierno y el pueblo de Madrid han puesto en la representación municipal.

(Una gran ovación aboga las últimas palabras del alcalde.)

En nombre de las minorías, hacen uso de la palabra, saludando al nuevo alcalde, los Sres. Valero Hervás, Alvarez Arana, Carlos Munera, Silveira y García Cortés; todos los cuales tuvieron frases de verdad no elogiadas para el Sr. Ruiz Jiménez.

El Sr. Prado y Palacio hace entrega de la vara al Sr. Ruiz Jiménez, y se le ante la sesión, a las cinco y media.

Una vez levantada la sesión, el Sr. Ruiz Jiménez recibió en su despacho de la Alcaldía a varias Comisiones, entre ellas una del alto personal del Municipio, y otra de la minoría republicana del Ayuntamiento, las

Oficinas: Floridablanca, 1, bajo.

cuales felicitaron efusivamente al alcalde por su nombramiento. También recibió a los periodistas que hacen la información municipal, a los cuales se ofreció, teniendo palabras de respeto y elogio para la prensa.

CASA REAL

S. M. el Rey presidió esta mañana el Consejo de ministros celebrado en Palacio.

Después del Consejo, los ministros, excepto el de la Gobernación, celebraron un Consejo de corta duración.

El Sr. Alba se quedó acompañando a S. M., con objeto de presentarle los nuevos gobernadores civiles, los cuales, como oportunamente anunciaron, acudieron a Palacio a las doce en punto.

S. M. los fué recibiendo uno a uno, y con cada uno de ellos conversó largo rato sobre los intereses y las necesidades de las provincias cuyo gobierno se les ha confiado.

Algunos gobernadores pasaron después a cumplimentar a S. M. la Reina doña Cristina.

También estuvo esta mañana en Palacio, para cumplimentar a S. M. el Rey y darle las gracias por su nombramiento de alcalde de Madrid, el ilustre ex ministro liberal D. Joaquín Ruiz Jiménez.

El nuevo capitán general de Madrid, general Marina, que esta mañana, a las once, tomó posesión de su cargo, acudió asimismo al regio Alcazar para ofrecer sus respetos a S. M. el Rey.

S. M. la Reina doña Victoria dió esta mañana su habitual paseo, en automóvil, por la Casa de Campo.

Después recibió en audiencia a los marqueses de Quintanar, acompañados por su hijo el conde de Santibáñez del Río; y a los marqueses de Torneros y al señor Lombello, acompañado por su distinguida esposa.

Conforme hemos anunciado, esta noche, a las ocho y veinte, marchará, en el expreso de Andalucía, al coto de Doñana S. M. el Rey.

Lo acompañará S. A. el infante don Alfonso.

A la actual, están invitados los duques de Arión, Bivona y Medinaceli, los marqueses de Viana, Scaja y Villavieja de Asturias, y otros distinguidos aristócratas.

Después de la cacería en el coto de Doñana se verificarán otras, con asistencia de S. M. el Rey, en Santa Cruz de Mudea, Trasmalva y Malpica.

S. A. el infante D. Alfonso, acompañado por su ayudante, Sr. Moreno Abellán, estuvo esta mañana en Palacio visitando a los Reyes.

El próximo día 16, a las tres de la tarde, se verificará en el salón de Columnas del regio Alcazar el reparto de los 60 lotes de prendas del Ropero de Santa Victoria a 30 pobres de cada sexo, dos por cada una de las parroquias de Madrid.

Hará el reparto la augusta presidenta del Ropero, S. M. la Reina doña Victoria, y al acto asistirán, como de costumbre, S. M. la Reina doña Cristina y Sus Altezas las infantas doña Isabel, doña Luisa y doña Beatriz.

Los pobres irán acompañados por sus párrocos respectivos.

Esta tarde, a primera hora, estuvo en Palacio despatchando con el Rey el ministro de Estado.

Los Reyes pasaron esta tarde, en automóvil, por la Casa de Campo.

El agregado militar de Alemania fué recibido esta tarde en audiencia por don Alfonso.

Noticias políticas

Leemos en nuestro estimado colega «La Epoca»:

«Atribuyese al Gobierno el propósito de realizar una importante combinación en el alto personal diplomático.

Según ella, volvería a la embajada de París el señor marqués del Mini, que tan eminentes servicios ha prestado a España desde aquel puesto, y a quien tanto se considera y estima en Francia, por sus excepcionales condiciones de rectitud, carácter e inteligencia.

Su nombramiento en estas circunstancias constituiría un acierto del conde de Romanones, pues en la memoria de todos está el grato recuerdo de la patriótica gestión llevada a cabo por el señor marqués del Mini en la Embajada de París durante los años que representó allí a España, respetado por Gobiernos conservadores y liberales.

Al señor marqués de Villa Urrutia se le indica para la Embajada del Vaticano, y al Sr. Pérez Caballero, para la del Quirinal.

Leemos en «La Correspondencia»:

«Personas muy allegadas al Gobierno referían anoche la difícil labor que realiza el señor conde de Romanones con ocasión de proveer los altos cargos, lo cual no es de extrañar siendo tan numerosa la minoría del Congreso que ha seguido sus inspiraciones, minoría constituida por 87 diputados, que sumados a los amigos del señor marqués de Alhucemas, vienen a ser unos 120.

A esto hay que añadir el creciente número de senadores de dicho matiz político y las personas de prestigio y significación que no han tenido asiento en estas últimas Cortes.

Existe una gran desproporción entre todas estas personas y el escaso número de altos cargos que hay que proveer, los cuales no exceden de 22.

Al hacer la designación, hará sin duda

el señor conde de Romanones sacrificios de sus afecciones más íntimas, como en los nombramientos de gobernadores, teniendo en cuenta no más que las conveniencias del país.»

El ministro de Estado ha declarado que el subsecretario del Ministerio, señor Ferraz, continuará en su puesto. Se trata de un cargo que no es político, aunque en algunos momentos se ha visto sometido a la influencia de la política.

Está acordado el nombramiento de don José Boente para el cargo de secretario del Gobierno civil de Madrid.

Ha sido nombrado gobernador civil de Salamanca D. Manuel Ruiz Díaz.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que en Murcia se había celebrado un mitin, organizado por la Federación agraria, para protestar del gravamen impuesto a la casa del pimiento.

En Cádiz se ha celebrado otro mitin obrero, para pedir trabajo.

Después de las ocho y media regresó anoche a Madrid el señor presidente del Consejo.

En su domicilio recibió la visita del señor ministro de la Gobernación, con quien celebró una larguísima conferencia, informándole el Sr. Alba de las noticias oficiales recibidas de provincias.

La política en León

LEON 13.—El telegrama que publica «La Epoca» dando cuenta de la despedida al gobernador, y que tiene todas las apariencias de haberse confectionado por el propio interesado, a su llegada a ésta, es total y completamente inexacto.

No tan sólo es incierto que se le tributara una cariñosa despedida, pues en la estación no había nadie a despedirlo, sino que, por el contrario, puede asegurarse que sólo la sensatez de este pueblo y los consejos de personas respetables han evitado que se le hiciera una ruidosa manifestación de desagrado por su desastrosa gestión al frente de esta provincia, en la que, convertido en instrumento inconsciente de menudas pasiones, ha combatido enconadamente a los elementos monárquicos.

Es también completamente inexacto cuanto dice del acuerdo de la Comisión provincial anulando la proclamación de concejal del Sr. Sánchez Fernández, acuerdo adoptado por unanimidad, no obstante formar parte de dicha Comisión dos conservadores.

Prueba concreta de la desdichada gestión del gobernador, dimisionario la constituye el hecho de que en la elección parcial que se celebrará el día 26 en el distrito de Murias, que representaba el ex presidente del Consejo de Ministros señor Dato, se presenta contra el candidato personalmente designado por éste un candidato republicano.—C.

ALICANTE 12.—Ha sido muy bien acogido el nombramiento de D. Federico Soto para el Gobierno civil de Huesca, por tratarse de una persona de grandes merecimientos y que desempeñó con gran acierto esta Alcaldía.

Ha sido elegido por unanimidad presidente del Casino D. Alfonso Rojas, jefe de los liberales de esta localidad.—Corresponsal.

EL FERROL 13.—Está llamando la atención del público una anciana de ciento dieciséis años, llamada María Pantín, que recorre la población y los caseríos próximos mendigando. Es ciega, y la acompaña una tataranieta.

Recibe muchas limosnas, que reparte entre sus descendientes, también necesitados, y algunos en la imposibilidad hasta de poder salir a la calle para implorar la caridad pública.

La anciana conserva la plenitud de su inteligencia.—Barcón.

En el Circulo de Bellas Artes

Velada neoclásica. En el Circulo de Bellas Artes se ha celebrado con extraordinaria brillantez una velada artística, en homenaje a la memoria del ilustre autor dramático D. Miguel Ramos Carrión y del inspirado compositor maestro Nieto.

Dió comienzo el acto con algunas sentidas palabras de recordación para los celebrados autores, pronunciadas muy convenientemente por el Sr. Linares Becerra, como presidente de la Sección de Literatura.

Después se representó la obra, de Ramos Carrión, «El espejo del alma», a cargo de actores y actrices del teatro de la Comedia. Jacinto Benavente leyó a continuación unas cuartillas, interrumpidas por entusiastas aplausos.

En la parte lírica del programa, consagrada a la ejecución de obras del maestro Nieto, fueron muy celebrados el tenor Moriche, en el nocturno de «El gaitero», y la Sra. Josefina Revilla, en la canción «La camagneyana» y el tiempo del «caracollito», de la zarzuela «Certamen nacional».

Los hermanos Quintero leyeron después otro trabajo literario, que fué igualmente muy aplaudido, y terminó la velada con un elocuente discurso del presidente del Circulo, Sr. Francos Rodríguez.

EL TIEMPO

Lunes 13 de Diciembre.—Las presiones débiles se retiran hacia Italia y las altas tienden a invadir Europa, por lo que se ha establecido un corriente general de vientos fuertes del Norte sobre toda la Península Ibérica, y principalmente sobre las costas catalanas, donde adquieren alguna violencia.

Las lluvias son poco abundantes; pero el cielo de España aun se halla con bastantes nubes, ya descendiendo la temperatura; la máxima fué de 20 grados, en Alicante y Málaga, y la mínima, de 3 bajo 0, en Soria, Salamanca, Avila y Segovia.

En Pamplona ha alcanzado la nieve una altura de 69 centímetros.

En Madrid ha hecho un día frío, mo-destando mucho el viento. Ha caído esta

Condenó el Sr. Payá las ambiciones de los grandes roturadores, y a continuación expuso cuán justa es la legitimación de la propiedad de los pequeños, que aumentan sus riquezas a costa de sudor y privaciones.

Justificó su asistencia al acto, a pesar de llevar solamente tres días en el Poder liberal, estimando que antes de acosar al jefe en súplica de destinos y prebendas hay que tener en cuenta los deberes con el pueblo y laborar por la cohesión de las fuerzas que integran el partido liberal.

Sostuvo la conveniencia de fomentar las Asociaciones obreras, que pueden facilitar el acceso de la clase a los Municipios, lo cual—dijo—es altamente beneficioso para conseguir una diáfana administración pública.

El prestigioso diputado continuó hablando, con extraordinario acierto y elocuencia, de los múltiples extremos que abarca la cuestión societaria, entre ellos las relaciones entre patronos y obreros; finalizando su discurso con vivas a España, al Rey, al jefe del partido y a Yecla liberal, todos los cuales fueron contestados con entusiasmos por la concurrencia, la que vitoreó también al señor Payá, aplaudiéndolo calurosamente y acompañándole en masa hasta la estación.

En la memoria de este pueblo perdurará el acto de hoy, consagración solemne de las ideas de la democracia y esperanza de legítimas mejoras.—Corresponsal.

Miscelánea telegráfica

Fallecimiento.—La Fiesta del Arbol. SAN SEBASTIÁN 12.—Telefonéon de Cestona que esta mañana falleció repentinamente el ex alcalde de aquella villa D. Roque Arocena.

A causa del mal tiempo reinante, se ha suspendido la Fiesta del Arbol, anunciada para esta tarde.—C.

Destrozado por los cuervos.

HUESCA 12.—Cerca del pueblo de Apies ha sido encontrado un cadáver, que se supone sea el de Ramón Lanuza Acia, vecino de Huerrieros, que desapareció hace dos días de su domicilio.

Lanuza tenía perturbadas sus facultades intelectuales.

El cadáver estaba medio destrozado por los cuervos.—C.

Comiencian las nieves.

HUESCA 13.—Reina una temperatura muy desagradable; hace un frío intensísimo y llueve abundantemente.

En la montaña nieva copiosamente.—Corresponsal.

Nombramiento acertado.—El presidente del Casino.

ALICANTE 12.—Ha sido muy bien acogido el nombramiento de D. Federico Soto para el Gobierno civil de Huesca, por tratarse de una persona de grandes merecimientos y que desempeñó con gran acierto esta Alcaldía.

Ha sido elegido por unanimidad presidente del Casino D. Alfonso Rojas, jefe de los liberales de esta localidad.—Corresponsal.

Un caso de longevidad.

EL FERROL 13.—Está llamando la atención del público una anciana de ciento dieciséis años, llamada María Pantín, que recorre la población y los caseríos próximos mendigando. Es ciega, y la acompaña una tataranieta.

Recibe muchas limosnas, que reparte entre sus descendientes, también necesitados, y algunos en la imposibilidad hasta de poder salir a la calle para implorar la caridad pública.

La anciana conserva la plenitud de su inteligencia.—Barcón.

En el Circulo de Bellas Artes

Velada neoclásica. En el Circulo de Bellas Artes se ha celebrado con extraordinaria brillantez una velada artística, en homenaje a la memoria del ilustre autor dramático D. Miguel Ramos Carrión y del inspirado compositor maestro Nieto.

Dió comienzo el acto con algunas sentidas palabras de recordación para los celebrados autores, pronunciadas muy convenientemente por el Sr. Linares Becerra, como presidente de la Sección de Literatura.

Después se representó la obra, de Ramos Carrión, «El espejo del alma», a cargo de actores y actrices del teatro de la Comedia. Jacinto Benavente leyó a continuación unas cuartillas, interrumpidas por entusiastas aplausos.

En la parte lírica del programa, consagrada a la ejecución de obras del maestro Nieto, fueron muy celebrados el tenor Moriche, en el nocturno de «El gaitero», y la Sra. Josefina Revilla, en la canción «La camagneyana» y el tiempo del «caracollito», de la zarzuela «Certamen nacional».

Los hermanos Quintero leyeron después otro trabajo literario, que fué igualmente muy aplaudido, y terminó la velada con un elocuente discurso del presidente del Circulo, Sr. Francos Rodríguez.

EL TIEMPO

Lunes 13 de Diciembre.—Las presiones débiles se retiran hacia Italia y las altas tienden a invadir Europa, por lo que se ha establecido un corriente general de vientos fuertes del Norte sobre toda la Península Ibérica, y principalmente sobre las costas catalanas, donde adquieren alguna violencia.

Las lluvias son poco abundantes; pero el cielo de España aun se halla con bastantes nubes, ya descendiendo la temperatura; la máxima fué de 20 grados, en Alicante y Málaga, y la mínima, de 3 bajo 0, en Soria, Salamanca, Avila y Segovia.

En Pamplona ha alcanzado la nieve una altura de 69 centímetros.

En Madrid ha hecho un día frío, modestando mucho el viento. Ha caído esta

mañana algunos copos de nieve, siendo la temperatura mínima de 0 grados y la máxima de 11. El cielo está nublado, y el barómetro señala 712 milímetros.

Pronóstico: Vientos del Norte, tiempo de cielo claro y descenso de la temperatura.

Ultimos telegramas

La retirada de los ingleses en el Vardar. LONDRES 13.—El Ministerio de la Guerra publica un comunicado diciendo que la décima división inglesa, ante violentos ataques, en número aplastante, cerca del lago Doiran, retiróse hacia el Oeste a fuertes posiciones cerca del valle del Vardar, en unión con los franceses.

Las pérdidas inglesas se elevan a unos 1,500 hombres, habiendo perdido además ocho cañones.—Dabor.

Avance austriaco en Montenegro.

VIENA 13 (oficial).—«En la parte Nordeste de Montenegro los austriacos se apoderaron de Korita y Rozal, haciendo 6,100 prisioneros y cogiendo 40 cañones servios.»

Crezca y los aliados.

ATENAS 13.—En los Círculos oficiales se ha comunicado que las facilidades pedidas por la Entente son de índole tal que pueden ser concedidas, regulándose los detalles en Salónica por las autoridades militares competentes, sobre las bases establecidas por el Gobierno.—C.

Material de guerra a Turquía.

GINEBRA 13.—Noticias de Budapest dicen que los primeros trenes que han circulado entre los imperios del centro y Turquía han llevado a Constantinopla grandes cantidades de municiones y numerosas piezas de artillería pesada Skoda y ligera, destinadas a los Dardanelos.—C.

Noticias oficiales rusas.—La lucha en Calitzia.

PETROGRADO 13 (oficial).—«En el frente occidental no hay ningún cambio en la situación de conjunto.

En Galitzia, a orillas del Strypa, en las comarcas de Marcarika, Juzefkora y Besicara, localidades situadas al Suroeste de Ternopol, unos reducidos elementos enemigos iniciaron la ofensiva; pero corcizados por ambos flancos, fueron aniquilados en su mayoría, y los restantes, hechos prisioneros.»

Ataques italianos rechazados.

VIENA 13 (oficial).—«Mando supremo austriaco.—En la alta meseta de Doberdo una brigada italiana atacó las posiciones austriacas al Sudoeste de San Martino, siendo rechazada con grandes pérdidas.

Por lo demás, ha habido tranquilidad en todo el frente Sudoeste.»

Los combates en los Dardanelos.

CONSTANTINOPLA 13 (oficial).—«En el frente de los Dardanelos la artillería turca alcanzó dos veces a un barco enemigo y tres veces a un acorazado.

Hoy Kemijiliman el enemigo tiroteó otra vez un hospital, matando siete soldados.»

En el Cáucaso y en Persia.—Éxitos rusos

PETROGRADO 13 (oficial).—«En el Cáucaso los turcos intentaron avanzar en la región del litoral del Mar Negro, al Suroeste de Khopra; pero fueron rechazados y tuvieron grandes pérdidas.

En el frente persa, en los caminos que conducen a Khamadan, nuestras tropas, en su persecución del enemigo, que huye, avanzaron sin descansar hasta el Suroeste del desfiladero del Sultán de Bulag.»

La acción turca en Mesopotamia y el Cáucaso.

CONSTANTINOPLA 13.—Mando supremo.—«Las tropas turcas se apoderaron en el frente de Irak de las posiciones avanzadas del enemigo en Kut-el-Amara, y ocuparon el lugar de Chenan Said, situado en la línea de retirada enemiga.

Las bajas del enemigo han pasado de 700 hombres. La artillería turca hundió varios pontones enemigos y un monitor de guerra.

En el sector del frente caucásico, Milo, los turcos rechazaron un ataque ruso contra sus posiciones.—C.

Biplano a tierra.—Tripulantes muertos.

LYON 13.—Ayer tarde, un biplano tripulado por el teniente Caudron, hermano del constructor, un ingeniero y un mecánico, volaba sobre el aeródromo de Brom, cayendo a tierra, quedando destrozado.

Los tripulantes fueron lanzados a 50 metros, y murieron en el acto.—C.

Por las víctimas de una explosión.

EL HAVRE 13.—Delegado por el Gobierno, ha llegado el prefecto del Sena inferior, M. Morain, que ha entregado en nombre de aquél los primeros socorros a las familias de los obreros de la protección.

Casi todas las víctimas de la explosión son de origen belga.—C.

El temporal.—Fábricas inundadas.

PARIS 12.—De Remiremont dicen que, a consecuencia de los temporales, se han registrado inundaciones en aquella región.

El río Mosela se ha desbordado en varios puntos, invadiendo el agua algunas fábricas.—Mar.

En el Parlamento italiano.—Discurso de Salandra.—Aplausos y vivas.—Entusiasmo por la guerra.—Trieste y las aspiraciones italianas.

mente al Ministerio, y declara que tanto él como todos los ministros tienen el mayor respeto a las instituciones parlamentarias, cariño que nunca fué desmentido por ninguna palabra ni por ningún acto contrario a aquel respeto.

«No puedo aceptar—añadió—la reducción del ejercicio provisional, de tres meses o dozavos, para no obligar al diputado Sr. Ferri, que propone aquella reducción, al dolor de tener que votar a favor del Ministerio y contra su propia opinión.» (Risas y aplausos.)

Dice el Sr. Salandra que el ministro de Justicia contestó ya a la acusación formulada en la Cámara al decir que el Estado italiano había plegado su bandera enfrente del Vaticano, y al recorrer el país—añadió—, como era nuestro deber, hemos podido comprobar la concordia que existe entre todos los italianos (Aplausos) y que el corazón nacional late al unísono del de su Ejército y del de su Rey. (Prolongados aplausos. Vivas al Rey y a la Reina.)

Pone el orador de manifiesto la alta significación italiana que supone el nombramiento del ministro Sr. Barzilai. (Grandes aplausos y vivas a Trieste en toda la Cámara.)

«¡Si—exclama el Sr. Salandra—, viva Trieste es el grito que he oído desde Milán a Palermo: es el grito del alma italiana.» (Prolongados aplausos y reiterados vivas a Trieste.)

Sigue hablando el Sr. Salandra, y dice que no se trata en este caso de la guerra, ni que tampoco es cuestión de la concordia nacional; reconociendo igualmente que el Ministerio no es la patria, puesto que aquéllos pasan y sólo ésta es inmortal.

«El deber de la Cámara—añade—es dar su voto al mejor Gobierno posible, y cuando creen que el Gabinete actual es el mejor que Italia puede tener están en el deber ineludible de votar contra él. (Aplausos.)

El Gobierno, para hacer el más acertado uso de los poderes que le fueron conferidos tiene necesidad de estar apoyado por la confianza clara y explícita, completa e incondicional, del Parlamento. (Aprobación.)

Ruego por tanto a la Cámara vote la orden del día presentada a la Mesa por el diputado Sr. Rava.

Si la votación indica una disminución en la confianza del Parlamento, nos marcharemos, con la conciencia intacta y tranquila y el corazón limpio, a nuestros escaños de diputados, y seremos fervientes partidarios de todo aquel que tenga la gloria de hacer llegar a Italia al final de la santa empresa emprendida, y nos quedará el orgullo de haberla comenzado con un acto de fe que no fué ni será desmentido en el Ejército ni en el país.»

Al finalizar su discurso, la Cámara prorrumpe en una larga ovación, dándole vivas al Ejército y al Gobierno. Muchos diputados se acercan al Sr. Salandra a felicitarlo.

Después de la votación de la orden del día, cuyo resultado ya es conocido, así como de la votación del presupuesto, la Cámara entra a discutir el articulado del mismo.—H. P.

Los socialistas suizos y la paz.

BERNA 13.—Comentando las proposiciones hechas por el grupo socialista al Consejo Nacional suizo, invitándolo a solicitar de los beligerantes un armisticio, durante el cual se conviniera la paz, la prensa helvética cree que el Consejo no llevará a efecto ninguna gestión, puesto que estaría abocada a un fracaso en los momentos actuales.—C.

SUCESOS

Los malos alimentos.

Al ingerir una ración de besugo en malas condiciones, que le sirvieron en una taberna de la calle de Toledo, se produjo intoxicación grave Segundo Melero Algarra, de veintinueve años, quien fué auxiliado en la Casa de Socorro del distrito de La Latina.

Niño herido.

En la calle de Antonio López una mula sacudió un par de coeces al niño de nueve años Eugenio Pradice, causándole lesiones de pronóstico reservado.

Un casero de cuidado.

El inquilino de una casa de la calle Ancha de San Bernardo presentó anoche una denuncia en el Juzgado de guardia contra el casero de la citada finca, quien pretendió aumentarle el alquiler del cuarto, cosa que el denunciante estimó ilegal.

El casero compareció poco después ante el juez de guardia presentando un contrato que según el inquilino era falso.

El alumbrado en Rosales

Los vecinos de la zona del «Boulevard» han iniciado, y cuentan ya con numerosas firmas para él, un manifiesto que elevarán al alcalde, D. Joaquín Ruiz Jiménez, y al Sr. Ruiz Salinas, para que pueda tener efecto la proposición de este digno concejal, ampliando el alumbrado desde Alonso Martínez a Rosales.

Bibliotecas públicas de Madrid

Horario para otoño, invierno y primav.

Biblioteca Nacional (paseo de Recoletos, 20), de nueve a dieciocho, y los domingos de diez a tres.

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve a tres.

Real Academia de la Historia (León, 21), de doce a dieciséis.

Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce y de catorce a dieciséis.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a trece y de dieciséis y media a veinte y media, y los domingos, de diez a doce.

Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 68), de nueve a doce.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de nueve a trece.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho a catorce.

Facultad de Filosofía y Letras (Tolosa, 45), de nueve a quince, y los domingos, de once a tres.

Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho a catorce, y los domingos, de nueve a diez.

Instituto Geográfico y Estadístico (paseo de Atocha, 1), de ocho a catorce.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de nueve a catorce.

Museo Arqueológico Nacional (Serrano, 13), de once a dos (la consulta de Fibra, requiere autorización del jefe del Museo).

Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20, bajo), de ocho a trece.

Jardín Botánico (plaza de Murillo), de once a trece.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 52), de nueve a doce y de quince a dieciséis.

NOTAS DEL DIA

Esta mañana se celebró en Palacio el anunciado Consejo de ministros, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El Gobierno, después del Consejo cumplimentó a los infantes doña Isabel, D. Carlos y D. Alfonso.

ALREDEDOR DEL CONFLICTO

Más de la catástrofe de El Havre.—Las sospechas de «Le Temps».

PARIS 12.—«Le Temps» dice que es todavía imposible tener informes oficiales sobre las diligencias que practican las autoridades relativas a la explosión de El Havre.

Según las declaraciones de una personalidad autorizada, es de advertir que si bien una imprudencia pudo provocar la catástrofe, las circunstancias en que se produjo la explosión hacen dudosa esa hipótesis.

Por otra parte, en un anejo se hallaban numerosas cajas de municiones procedentes de América, en una de las cuales fue descubierto poco tiempo antes de la catástrofe un dispositivo para provocar una deflagración, cuando se verificó el minucioso examen de recepción.

Además, la fábrica belga colindaba con un campamento de prisioneros alemanes.—Mar.

Wilson y la guerra.

El telégrafo participó algunas noticias del Mensaje leído por el presidente de los Estados Unidos, Mr. Wilson, ante el Congreso. Por el gran interés que el documento ofrece, ampliamos aquellas referencias.

Comienza Mr. Wilson hablando de la política de neutralidad, y dice: «No tenemos ningún interés o participación en las noticias que parecen ocasionadas los conflictos».

Es necesario, para contener la ola destructora de la guerra, que una parte de la gran familia de las naciones se ocupe de las artes de la paz, aunque no sea más que para impedir la ruina económica colectiva y la paralización en el mundo entero de las industrias que hacen vivir a los pueblos. Es un deber de las naciones americanas el equilibrar el balance de las pérdidas y confusión económica del otro hemisferio.

Los Estados Unidos miran como causa común la independencia nacional y la libertad política de toda América, según la doctrina de Monroe. Este es el espíritu con que esta doctrina fue aplicada en Méjico, a cuya nación están dispuestos a ayudar los norteamericanos, sin coacción y sin buscar allí una dominación egoísta.

Particular interés ofrece la parte que se refiere a los complots y conspiraciones contra la seguridad nacional tramados en los Estados Unidos.

Wilson no acusa directamente a los alemanes; pero dice que es evidente que ellos mismos se han hecho culpables de los atentados que se lamentan.

El presidente no entrevé ningún peligro inmediato o especial que nazca de las relaciones de los Estados Unidos con los demás pueblos. No cree que ninguna de las cuestiones que actualmente se debaten entre los Estados Unidos y las otras naciones traiga una ruptura seria de las relaciones amistosas, por graves que fuesen o pudiesen ser algunas divergencias de actitud.

«Lamento decir que en nuestro propio territorio se han pronunciado las más graves amenazas contra la paz y la seguridad nacional. Ciudadanos norteamericanos nacidos en otro suelo, y a los cuales nuestras generosas leyes de naturalización conceden todas las libertades de América, vertieron el veneno de la traición en las arterias de nuestra vida nacional, y trataron de arrojar el descrédito sobre la autoridad y buena reputación de nuestro Gobierno, destruyeron nuestras industrias, así que han creído que esta destrucción es útil a sus proyectos de venganza, y abatir nuestra política con extrañas intrigas».

El número de estos ciudadanos es ínfimo; pero bastante grande para venter sobre nosotros una gran vergüenza y hacer necesarios los rigores de la ley para curarlos de su peligrosa enfermedad.»

Hace notar el Mensaje que América no había creído nunca que hombres que han prestado juramento a sus leyes se revolviesen, en reacción malhechora, contra el pueblo que los ha acogido, y tratasen de nuevo de hacer de la alta América hogar de las pasiones europeas. Así es que no existe ninguna ley federal que sirva para combatirlos eficazmente, y el presidente pide al Congreso que vote leyes de esta naturaleza, lo más pronto posible, para salvar el honor de la Nación y el respeto de los norteamericanos a sí mismos.

«Tales seres, dominados por la celeridad, la infidelidad a los juramentos y por los sentimientos anárquicos, deben ser aniquilados. No son numerosos; pero las autoridades deben tener atribuciones para inmediatamente poderlos detener. Forman complots para destruir las propiedades, conspiran contra la neutralidad del Gobierno, y trataron de penetrar los secretos de todas las transacciones confidenciales del Gobierno. ¿Es posible no castigar eficazmente estos males?»

El Mensaje hace notar que hay algunos hombres que residen en el extranjero, que si bien son norteamericanos, manifestaron apasionada simpatía por una u otra parte en el gran conflicto europeo, sin cuidarse de la paz y la dignidad de los Estados Unidos. También predicaban y practican la infidelidad política.

Expresa la humillación y desprecio que todo norteamericano patriota y ecudónimo debe experimentar cuando piensa en estas cosas y en la desconsideración que hacen recaer sobre los Estados Unidos.

El Reichstag y la paz.—La prensa alemana.

BERLIN 13.—Los periódicos alemanes del domingo hacen resaltar en sus artículos la importancia histórica de todos los discursos del canciller.

Recordan que en Agosto próximo pasado se presagiaban nuevas batallas por parte de un nuevo ejército.

Luego vino la campaña contra Servia. Subrayan el hecho de que el canciller pedía al enemigo considerase íntimamente los hechos y entresacas las consecuencias según el canciller había manifestado ya anteriormente. El enemigo contestaba a esto que la esperanza en el porvenir le impedía considerar los hechos como definitivos.

Mientras tanto, sin embargo, los alemanes ensanchaban sus dominios de ocupación. Alemania y sus aliados han continuado adelantando victoriosamente.

Dice la prensa que en Francia han sido suprimidos por la censura importantes párrafos, tal como la declaración del canciller de que Alemania, bajo tales circunstancias, sólo se ve dispuesta a entrar en tratos para la paz basándose sobre hechos efectivos, y que, como consecuencia, la guerra debe continuar.

Los periódicos enemigos niegan esta vez también el que puedan colocarse en el terreno de los hechos acedidos. Los discursos de las potencias de la Entente lanzan a los vientos sus fantasías en contra de la realidad, buscando de esta manera poner en duda su veracidad.

La prensa neutral es más inteligente. Hace resaltar que Alemania, Austria, Hungría, Bulgaria y Turquía son bastante fuertes para rechazar cualquier ofrecimiento de paz que viniera a dañar o amenazar su existencia como grandes potencias.

El diario «Bund», de Berna, considera la cuestión desde el punto de vista militar: «O las potencias de la Entente, deben ir a la paz basándose sobre los hechos acedidos, o tratar de lograr ventajas militares, que hasta ahora no han alcanzado».

La situación según «Le Temps».

PARIS 12.—El diario «Le Temps», órgano del Gobierno francés, tratando de la situación militar, dice hoy lo siguiente: «La retirada de los aliados hacia Salónica se efectúa en condiciones bastante satisfactorias, a pesar de los ataques de los búlgaros. Aunque el cuerpo de ejército del general Gallwitz fuese a reforzarnos, podemos conservar al Este de la embocadura del Vardar toda la zona de terreno que permita a las nuevas tropas aliadas desembarcar en condiciones de seguridad».

Hemos perdido la primera etapa de la partida; pero si actuamos rápidamente, nada nos impide ganar la segunda.

En el frente ruso la ofensiva de los rusos cerca de Czartorysk, al Norte de la línea de Kovelskaryn, es un asunto que no ha terminado.

Ningún hecho importante en el frente italiano del Isonzo. En el sector del Carso los italianos se han apoderado de una obra de defensa del enemigo.

En Francia, nada interesante. En la Champagne, al Sur de Saint-Souplet, nuestros infantes siguen rechazando al enemigo.

En resumen: calma relativa en todos los frentes de la guerra, a causa del mal tiempo.

Trata también «Le Temps» de las medidas adoptadas por Rumania en parte del Danubio, y después de hacer un resumen de la cuestión, tal como fue concertada por los Convenios internacionales, afirma que Rumania tiene derecho a tomar en sus aguas jurisdiccionales las medidas que crea necesarias. La colocación de minas a la altura de la frontera rumano-búlgara y la prohibición de que los monitores austríacos pasen río arriba la línea Gurjev-Rutschuck, no pueden ser objeto de reclamaciones.

A los austroalemanes que intentaron protestar en Bucarest, les contestó el presidente del Consejo, Bratiano, quien les opuso los derechos de soberanía de Rumania en sus aguas territoriales.

Sin esta respuesta, pudo suscitarse un incidente que hubiera puesto en litigio la neutralidad de Rumania.—Mar.

Los Estados Unidos y Austria.—Lo del «Ancona».

WASHINGTON 12.—La Nota de los Estados Unidos a Austria con motivo de la destrucción del «Ancona», refiere que el 8 de Noviembre un sumergible austriaco cañoneó, torpedó y echó a pique a dicho vapor cuando numerosas personas se encontraban a bordo, causando muchos muertos y heridos, entre ellos ciudadanos americanos.

Confinancia es «seria». Personas bien enteradas encuentran que la expresión es bastante suave. Hasta ahora los ministros se han contentado con discursos vagos, acenando la necesidad de tomar precauciones.

Hay dos necesidades urgentes: la primera consiste en examinar cuidadosamente y en particular cada uno de los detalles de los gastos, sean ordinarios o extraordinarios. En los gastos militares el derroche ha sido extraordinario, y como ya dijo Mr. Bonar Law, estamos pagando tres o cuatro veces más de lo que se pagaba antes de la guerra para las municiones.

Donde se derrochan millones como si fueran libras esterlinas sueltas, será difícil convencer al pueblo que ponga un freno a sus gastos, economizando chelines y peniques.

La segunda necesidad consiste en determinar en qué sentido será mejor proceder para lograr economías en gran escala. Por ejemplo: sería muy prudente adoptar la medida alemana, de un día sin carne por semana; en Alemania existe, además, cada semana un día en que no se come ninguna clase de grasa. Se maneja abstención de carne, una vez por semana, no sería ningún inconveniente serio. No se obtendría con ello una economía enorme, pero algo se lograría en el sentido de inculcar costumbres de previsión y simplicidad. Con un día por semana sin carne, tomando como base los precios actuales, se realizaría una economía de 20 millones de libras al año.

Los sueldos pagados a los principales miembros del Gobierno son enormes, y no están en ninguna proporción con la verdadera importancia de los cargos desempeñados ni con la labor efectuada en bien del país. En los Estados Unidos, un país mucho más rico que el nuestro, hay solamente 11 ministros, en vez de 23 que tenemos nosotros, y cada uno de ellos recibe un sueldo que, en término medio, es la mitad de lo que reciben los ministros británicos. Aquí, por consiguiente, se ofrece una oportunidad para sentar un gran ejemplo y crear una base para realizar economías».

El «Times», en un artículo sobre el mismo tema, pide que las reducciones de los sueldos alcancen no sólo a los ministros, sino a otros funcionarios, como los de la Magistratura en sus más altas jerarquías, que cobran sueldos verdaderamente enormes.

Dicen de Londres que el barco inglés «Busiris», de 2,750 toneladas, ha sido hundido; habiendo desembarcado la tripulación en Alejandría.

Ayuntamiento

JUNTA DE ASOCIADOS

Los presupuestos.

A las once de la mañana, bajo la presidencia del Sr. Alvarez Arranz, se abre la sesión.

El Sr. García Cortés combate la totalidad del presupuesto, repitiéndose en los argumentos que ya expuso en las anteriores sesiones extraordinarias.

Le contesta el Sr. Alvarez Arranz, el cual se opone a las manifestaciones hechas por el Sr. García Cortés, diciendo que antes de rechazar la totalidad del presupuesto lo estudió en sus diversas partes, ya que en todo presupuesto, aunque haya algo de malo, no puede menos de existir algo beneficioso para los intereses del vecindario, y abarcarlo, por tanto, en bloque ha de ser perjudicial.

El Sr. Badiller hace uso de la palabra, en nombre de la Junta de Asociados, manifestando que éstos están de acuerdo con las palabras del Sr. Alvarez Arranz; es decir, que ellos, aunque aprueben la totalidad del presupuesto no quiere decir que estén conformes en su conjunto, sino que luego lo discutirán parte por parte, rechazando aquello que consideren pernicioso para Madrid.

Rectifica el Sr. García Cortés, leyendo algunos artículos de la ley Municipal relativos a las atribuciones del Ayuntamiento y las de la Junta de Asociados.

Rectifica el Sr. Alvarez Arranz, poniendo de relieve la diferencia con que antes se confeccionaban los presupuestos y cómo se confeccionan ahora en que se hace un verdadero estudio de los mismos.

Vuelve a rectificar el Sr. García Cortés, rectifica el Sr. Badiller, repitiéndose en sus anteriores manifestaciones.

Con los votos en contra de los socialistas, se aprueba la totalidad del presupuesto.

Acto seguido se levanta la sesión, a las doce y media.

Tribunales

EN EL SUPREMO

Injurias graves.

Por este delito fue procesado D. Eduardo Sancho. Verificada la vista de la causa, la Audiencia de Bilbao dictó en la misma sentencia absolutoria. Recurrida por la parte querrelante, la impugnó ante la Sala primera del Supremo el letrado Sr. Martínez González, sosteniendo, como recurrente, su procedencia el Sr. Muñoz y Núñez de Prado y el Ministerio fiscal.

El Tribunal Industrial

Elección de jurados obreros.

Como oportunamente anunciamos, ayer se celebró la elección de jurados obreros del Tribunal Industrial.

Al efecto se constituyeron 52 Secciones, repartidas en los diez distritos de Madrid, presidiendo las Mesas los representantes designados por la Junta local de Reformas Sociales.

Se había anunciado la presentación de dos candidaturas: una para las Sociedades obreras demócratas en la Casa del Pueblo y otra por los Circulos católicos de obreros; pero a la hora de constituirse las Mesas se supo que los últimos se retiraban de la lucha, pretextando que el congreso que acaba de imprimirse, y que sirve de base para la elección, contiene numerosas inexactitudes.

A pesar de esta retirada, los obreros de la Casa del Pueblo trabajaron con entusiasmo, para demostrar que cuentan con una mayoría de votos entre los obreros de Madrid.

A las cuatro de la tarde, hora en que terminó la elección, se calculaba que habían emitido su sufragio unos 25,000 electores, sin que corriese incidencia alguno en los colegios electorales.

El escrutinio general se verificará el domingo próximo, en el salón de actos del Tribunal Industrial, sito en la Casa de Cánovas, y será presidido por el juez especial que es presidente del Tribunal mencionado.

Los representantes de los Sindicatos católicos presentaron en el Negociado de Reformas Sociales del Ayuntamiento y en la secretaría del Ministerio de la Gobernación una protesta general, fundándose en la causa antes espuesta.

La candidatura elegida es la siguiente: Manuel Cordero, José Maeso, Eduardo Torralva Beci, Inacio M. Gil, Francisco Largo Caballero, Victoriano Orosa, Ramón Martín, José Rivas Moreno, Andrés Sabarrit, Mario Anguiano, Pablo García de Fernando, Desiderio Tavera, Jesús Doñoro, Eusebio García, Saturnino González, Antonio García Quejido, Fermín Blázquez, Pablo Cervera, Mariano Galán, Tomás España, Antonio Génova, Ricardo Caballero, Eduardo Alvarez, José de Villena, José Pol, Ernesto Solís, Marcos Muñoz, Luis L. Santamarina, Juan José Morato, Laureano Briones, Antonio Perrenzo, Abelardo Martínez, José María Plaza, Carlos Alvarez y Joaquín Seller.

Completo ya el Tribunal Industrial con la elección de los jurados obreros, pues los patronos fueron elegidos a principios de año, comenzó a funcionar a principio de Enero próximo.

Hasta ahora venían actuando los elegidos para el bienio de 1914; creyéndose que por esta prolongación de funciones, por causa involuntaria, se dictará una disposición para que el ya completo Tribunal actúe durante los años 1916-17.

LA BOLSA

Notización del 13 de Diciembre.

BOLSA DE MADRID	Ayer.	DE HOY
Exterior 4 por 100 sin amortizado.		
Serie F 24,000 pesetas nom.	76 15	76 20
» E 12,000 »	76 20	76 50
» D 6,000 »	77 00	77
» C 4,000 »	78 06	78
» B 2,000 »	78 25	78,25
» A 1,000 »	78 25	78,25
» C y H 100 y 200 »	79 00	79
» Diferentes series »	78 75	78 75
4 por 100 Interior.		
Fin corriente.	69 65	
Fin próximo.	70 00	
Serie F 50,000 pesetas.	69 70	69,75 y 80
» E 25,000 »	69 75	69,75 y 85
» D 12,500 »	70 00	69,90 y 70,05
» C 5,000 »	71 00	72 y 71,90
» B 2,500 »	74 00	74
» A 500 »	74 25	74
» C y H 100 y 200 »	74 00	74
» Diferentes series »	73 50	73 50
4 por 100 Amortizable		
Serie E 25,000 pesetas.	86 00	
» D 10,000 »	86 25	
» C 5,000 »	86 25	
» B 2,000 »	86 50	86,50
» A 500 »	86 75	86,75
» Diferentes series »	86 50	86 50
5 por 100 Amortizable		
Serie F 50,000 pesetas.	91 00	91
» E 25,000 »	91 00	91
» D 12,500 »	91 25	91,25 y 91
» C 5,000 »	92 30	92,40 y 93
» B 2,500 »	92 40	92,50
» A 500 »	94 50	94,50
» Diferentes series »	94 00	94 00
Obligaciones del Tesoro		
Al 4,50, serie A.	101 15	101,35
» B.	101 15	
Al 4,75, serie A.	101 30	101,35
» B.	101 30	101,35
Bonos.		
España.	5 5	455
Hipotecario.	93 00	200
Hispánico-Americano.	15 0	
Español de Crédito.	94 00	
Castilla.	106 00	
Río de la Plata.	245 0	255
Cataluña.	90 0	
Central Mejicano.	90 0	
Azuucareras.		
Preferentes.	52 50	54
Ordinarias.	17 00	17
Obligaciones.	74 00	ste 78,75
Otros valores.		
Arendatario de Tabacos.	72 00	
España de Explosivos.	54 00	
Cédulas Hipotecarias 4 0/0.	91 90	
Cédulas Hipotecarias 5 0/0.	100 25	100,30
M. Z. A. Arizas 5 0/0.	99 10	
Alto Hornos de Vizcaya.	381 00	
Construcciones Metálicas.	82 00	
Resultos 4 0/0.	38 00	
Exposición Industrial.	92 50	
Enchance 4 1/2 0/0.	93 00	93
Villa de Madrid 1914.	89 60	
M. Duro Felguera, acciones	67 5	68
Acciones Ferrocarril del N.	857 00	859
Idem id. de M. Z. A.	255 00	258
Bambies.		
Francos.	90 95	90,90 y 91
Francos, billetes.	90 00	
Libras.	25 18	25,18

TEATROS

ESPAÑOL.—El estreno de la comedia, en tres actos, del Sr. Muñoz Seca, titulada «El robbe de la Jarosa», que estaba anunciado para mañana, martes, se verificará definitivamente el miércoles, 15, por dificultades del decorado.

Las localidades expandidas hasta la fecha son válidas para el referido estreno; devolviéndose su importe a quien no esté conforme con dicho retraso.

INFANTA ISABEL.—Mañana, martes, a las seis de la tarde, segunda representación en este elegante teatro de la hermosa comedia, en tres actos, de Benavente, «El niño ajeno» y «Francia».

A las diez de la noche, estreno del famoso drama «La muerte civil», por Tallaví.

En breve, estreno de la obra, en dos actos, de Eduardo Zamacois, titulada «Presentimientos».

PRICE.—No hay función, para dar lugar a los ensayos de «El idilio de Pedrín».

La «Gaceta»

SUMARIO.—13 de Diciembre de 1915.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.—Real decreto declarando cesante del cargo de gobernador civil de la provincia de Cáceres a D. Rafael Conde Jiménez.

Otros admitiendo la dimisión de los cargos de gobernadores civiles de las provincias de Castellón, Ciudad Real, Coruña, Cuenca, Guipúzcoa, Huesca, Jaén, Navarra, Orense, Palencia, Pontevedra, Santander y Tarragona a D. Angel Pérez Magán; don Alfonso Rodríguez y Rodríguez, D. Andrés Garrido, D. Ramón Peris, D. Manuel Méndez de Soto, marqués de Atarfe; D. Abelardo Pérez Vijas, D. Fidel Varela, D. Fernando González Reguera; D. Carlos Casas, don José Muñoz Oñativia, vizconde de San Juan; D. Victor Ebro y Fernández, D. Julio Blasco y D. Carlos García Añón, respectivamente.

Otros nombrando gobernadores civiles de las provincias de Cáceres, Castellón, Ciudad Real, Coruña (La), Cuenca, Guipúzcoa, Huesca, Jaén, Navarra, Orense, Palencia, Pontevedra, Santander y Tarragona, a don Francisco de Paula Delgado, D. Teodoro Izquierdo Alcayde, D. Juan de Urquía, don Benito del Campo, D. Alberto Belmonte Sánchez, D. Fernando López Monis, D. Federico Soto Molle, D. Pascual Testor y Pascual, D. Ignacio Marín de Despujol y de Chaves, marqués de Palmerola; D. Luis Sauguello y Fernández, D. Juan de la Prada, D. Emilio Diaz-Moréu Irisarry, D. Alonso Gullón y D. Zacarías Ayala, respectivamente.

El Centenario de Cervantes

El Consejo de Administración del Banco de España, después de una vez más prueba de su acendrado patriotismo y amor a las glorias nacionales, sentimientos que tanto honran al primer establecimiento bancario de la Península, ha acordado acudir con cien mil pesetas a la suscripción nacional abierta para erigir en esta corte un monumento a Cervantes.

Es de esperar que los demás Bancos, Centros y particularmente que a efecto han sido también invitados, sabrán responder al llamamiento con la misma proporcional generosidad del Bancó de España.

El Comité ejecutivo recordará a los señores compositores que se propongan asistir al concurso de música para el himno de Cervantes que el plazo de presentación de las partituras termina el día 31 del mes actual, a las doce de la mañana.

Las composiciones, acompañadas de una dedicatoria para canto y coro, deberán presentarse en la Secretaría del Comité ejecutivo (Presidencia del Consejo de Ministros), en

la que se facilitará la letra a cuantas personas deseen asistir al concurso.

El Ayuntamiento de Toledo ha elevado una instancia al presidente de la Junta del Centenario pidiendo se adquiera por el Estado y se declare monumento nacional el antiguo Mesón del Sevillano, en el que se desarrolló la novela ejemplar de Cervantes «La ilustre fregona».

En la Secretaría del Comité ejecutivo se están recibiendo ya las listas con las suscripciones abiertas en todos los Centros docentes de España.

NOTICIAS

La Diputación provincial de Madrid convoca a exámenes para cubrir cuarenta plazas de alumnos internos supernumerarios de Medicina de la Beneficencia provincial, para sustituir en suencias y enfermedades y con derecho a ocupar, por el orden de clasificación, las vacantes que por cualquier motivo fueran ocurriendo.

Las solicitudes se presentarán en la Secretaría de la Diputación, hasta las dos de la tarde del día 19 de Enero de 1916.

Federación Gremial Española.—El secretario de este organismo nos ruega hagamos público que el Comité organizadora del proyectado mitin que deben celebrarse en esta corte las «casas mercantiles e industriales, ante el cambio de situación política, ha acordado aplazar la celebración de dicho acto, realizando antes varias gestiones, cerca del actual Gobierno en relación con el abaratamiento de las subsistencias; que según sea la actitud del Gobierno tendrá el mitin un otro carácter, y que se ha concertado ya un importante teatro de esta corte para llevar a cabo dicho acto.

La fecha del mitin se anunciará oportunamente por medio de la prensa y por comunicaciones a los presidentes de las Sociedades mercantiles e industriales.

ESTÓMAGO

Curado del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonicifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulentias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo como más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

Vida religiosa

Martes, 14.—San Nicasio, obispo y mártir; Santos Justo, Abundio, Zósimo, Teodoro y Arsenio, mártires.

La Misa y Oficio divino son del VII día infraoctava, con rito semidoble y color azul.

Cuarenta horas.—Religiosos Salesos.—A las siete y media, Misa de Exposición; a las diez, la Mayor; a las cuatro, Completas, Preces y procesión de Reserva.

Espectáculos para mañana

ESPAÑOL.—A las 10, Locura de amor. ZARZUELA.—A las

ORO Y PLATA

Platino, galones, brillantes, diamantes, perlas y toda clase de alhajas, pagamos todo su valor. Venta de cubiertos, bandejas y vajillas de plata de ley, al peso

ALHAJAS DE OCASION
Calle de la Sal, núms. 2 al 8, y plaza Mayor, 31.—Teléfono 2.241
LOPEZ Y FERNANDEZ

VIUDA DE RUETE

Especialidad en chocolates elaborados á brazo.

Se hacen tareas de encargo y en el domicilio del consumidor.

Aceites superiores de Andalucía, azúcares, cafés, tes, legumbres y otros artículos. Cacao en polvo para fosfatina.

17, ESPOZ Y MINA, 17

GRAN BAZAR DE LONDRES

Almacén de Muebles

Alcobas, Despachos, Comedores y Sillerías.

Comedor completo, 180 pesetas.

No comprar sin ver precios de este gran almacén.

Calle de Recoletos, 2 cuadruplicado.

Lo mejor para el CUTIS son

los POLVOS y CREMA de

SIVA

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor *Infanta Isabel de Borbón* saldrá el 4 de Diciembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor *P. de Sastre* saldrá el 12 de Diciembre de Bilbao y Santander, el 14 de La Coruña y el 19 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LINEAS A ANTILLAS, MEJICO NUEVA YORK Y COSTAFIRME

El vapor *Montserrat* saldrá el 25 de Diciembre de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor *Alfonso XII* saldrá el 16 de Diciembre de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de La Coruña, para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con transbordo en Habana.

El vapor *Manuel Cabo* saldrá el día 10 de Diciembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana Cilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con transbordo, para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumaná, Carapano, Trinidad y puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS

El vapor *Legazpi* saldrá el 10 de Diciembre de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO

El vapor *Isla de Panay* saldrá el 2 de Diciembre de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya

BILBAO

Fábricas en Baracaldo y Sestao

Diágramas al sol, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin-Siemens.

Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles vigones, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Viguerías Phoenix e Brown, para tranvías eléctricos.

Viguerías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas finas.

Construcciones de vigas armadas, para puentes y edificios.

Fabricación especial de hoja de lata.

Cubos y baños galvanizados.

Lacerías para fábricas de conservas.

Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

PLATA DE LEY AL PESO

en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La casa que más barato vende es la de

PEREZ HERMANOS

ZARAGOZA, 9, y FRESA, 2.—TELEFONO 2.449

VENTA DE ARBOLES

de los antiguos viveros de la «Quinta de la Esperanza», en San Fernando de Jarama. Grandes cantidades de acacias, olmos, etcétera. Variedad de coníferas, rosales, arbustos. Cebollas de Holanda.

F. POUZET

Carrera de San Jerónimo, 37, Madrid

Tienda de plantas, flores y semillas.

Antidiabético Ryan

Depurativo Ryan

Para la sangre, granos, barros, sarpullidos, herpes, reuma, uñas, diarreas, sifilis, etc., afecciones y manchas de la piel que provengan de impurezas de la sangre.

PASTILLAS BONALD

Giro-hera-odónica con coquina.

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, sea, resaca, dolor, inflamaciones, picor, afta, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas periféricas, fétidos de aliento, etc. Las pastillas BONALD, preparadas en varias Exposiciones internacionales, tienen el privilegio de que sus fórmulas hacen las primeras que se conciben en su clase en España y en el extranjero.

ACANTHEA VIRILIS

Poliglicérolido BONALD.—Medicamento antineurálgico y antidiabético. Tonifica y nutre los sistemas nervioso, muscular y circulatorio y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 6 pesetas.

Elixir antibacilar BONALD

de Thalesol sin base Vanadilo Iodo-ácido.

Combate las enfermedades del pecho.

Suberoides insipientes, estarros bronco-neurálgicos, brinco, faringitis, infecciones gripales, palúdicas, etc.

PRECIO DEL FRASCO, 5 PESETAS

Los pulmones

La fisis en el último período son incurables; en los primeros se curan siempre con el Jarabe Galesbield compuesto del doctor Reux: es un gran tónico del corazón, suprime la expectoración, quita el TOS, despierta el apetito y nutre al enfermo.

Es humanitario aconsejar a los enfermos no piensan el tiempo sin probar con un frasco.

BANDEJAS

repujadas y de servicio, vajillas, cubiertos y toda clase objetos de plata de ley al peso.

Y alhajas de ocasión vendiendo barato. Antigua Platería de López.

4, Zaragoza, 4

Teléfono núm. 2.376

EL DETECTIVE INTERNACIONAL

Garantiza investigaciones y vigilancia particular reservada.

BARCELONA, 2, segundo.

MADRID

COMPRO DENTADURAS

alhajas, oro, plata, platino y piedras finas.

Plaza Mayor, 23 (Esquina Ciudad Rodrigo)

Platería.

Ventas

Pendientes, sortijas, dijes, anillos, cadenas, relojes oro, plata y níquel, cajas, impermeables, gabanes, polizas, paraques, mantones, paños, alfombras, máquinas de coser, guitarras e infinidad de artículos.

MAGDALENA, 42, TIENDA

Teléfono 2.530.

AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7, Platería.

¡YA SE VE! en casa de Paula te haces corsé; ¡quién fuera Paula, ¡qué cosas ve!

Calle del Carmen, núm. 10

Máquinas de escribir de todos los sistemas

RONEO

53, Montagne aux Herbes Petágeras.—Bruselas.

Tabletas V. Bustos

BALSAMICAS, ANTISEPTICAS

Y CALMANTES

curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, ronquera y calmantes de la tos.

De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez, Martín y Compañía, Alameda, 9, y en todas las farmacias.

Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

Probad el "CARMOL"

elixir dentífrico inmejorable, y no usaráis otro

Farmacias Perfumerías y Droguerías

1,25 PESETAS FRASCO

LA TOS

Cede en las primeras sucursales tomando el Pastoral de Larrazabal: veintidós años de éxito constante es la mejor garantía.

Es el remedio energético, poderoso y científico para curar la TOS, cualquiera que sea su origen. El Pastoral de Larrazabal es el medicamento que alivia en seguida y cura tomado con constancia.

Se admiten anuncios y suscripciones 1, Floridablanca, 1.

REGALOS A NUESTROS SUSCRIPTORES

CONDICIONES

A nuestros abonados de provincias que nos remitan por adelantado bien en libranza de la Prensa, Giro Mutuo ó Giro postal, ó abonen en las oficinas de esta Administración el importe de un semestre de suscripción, les regalaremos una de las obras que mencionamos en esta lista, y dos de las mismas a los que abonen el importe de un año. Los suscriptores que paguen su abono por medio de las correspondientes no tienen derecho a estos regalos.

A los suscriptores de Madrid que abonen por adelantado en la Administración el importe de seis meses los regalaremos al hacer el pago una de las obras:

- | | | | | | |
|---|--|--|---|---|--|
| De Pie Baroja:
Romero de perfección (novela); El mayordomo de Labros (novela). | De la vendosa de Pardo Bazán:
Cuentos trágicos. | De Joaquín Benito:
Galerna (novela); Mares de España. | De J. Pérez Zúñiga:
La Soledad y El Cocodrilo (novelas). | De Emilio Eobadilla (Frax Gandil):
A juego lento (novela). | De Armando Palacio Valdés:
Sedución (novela). |
| De Felipe Trigo:
El pago al diablo (novela). | De José Franco:
La débil fortaleza (novela). | De Santiago Rusiñol:
El indiano. | De Miguel de Unamuno:
El espejo de la muerte. | De Anatole France:
Los deseos de Juan Servien (novela). | De G. Martínez Sierra:
El palacio triste. |
| De Alberto Insua:
La hora trágica (novela); El triunfo (novela). | De Eduardo Marquina:
Elegías. | De Jacinto Benavente:
La noche del sábado (novela ecuménica). | De Azorín:
La voluntad (novela); Antonio Azorín. | De Alejandro Larrazabal:
Márgara (novela). | De Antonio de Hoyos:
Oro, esca, sangre y sol (novelas). |
| De Alvarez Quintero:
Humana, comedia y sainete. | De R. López de Haro:
La imposible (novela); Domadoras (novela). | De Pedro de Répido:
Noche perdida (novela). | De Eduardo Zamacois:
La cita (novela). | De José de la Gema:
Figuras de teatro. | De Joaquín Belda:
¿Quién disparó? |
- Para los ejemplares que no se entregan en mano y haya que enviar a provincias tendrán que remitirnos además, para mayor seguridad, 25 céntimos, como importe del certificado.

Folleto del DIARIO (33)

SU ALTEZA EL AMOR

FOR

JAVIER DE MONTEPIN

—¿Y esa madre atestiguará en caso necesario que soy su hija?

—Lo atestiguará... y nadie en el mundo podrá desmentir a Margarita Leinen... a tu madre.

XVIII

—Pero saben que Fanny Vernaut vive—repuso la joven.

—¿Qué te importa eso, si tú puedes probar que no eres Fanny Vernaut?

Genoveva se sentó al velador en que César había colocado la hoja de papel timbrado y cogió la pluma.

—¿Qué tengo que escribir?—le preguntó.

—Lo que voy a dictarte.

Y el barón le dictó lo siguiente:

«Yo, Genoveva Leinen, hija natural de Margarita Leinen y de padre desconocido, nacida en París el 27 de Mayo de 1854, reconozco ser en deber la suma de seis millones al barón César Anibal de Fossaro, y lo autorizo a cobrar esta suma en casa de M. Emilio Pinguet, notario de París. Estos seis millones deberán deducirse de la totalidad de la herencia que en su testamento me lega Héctor Begourde, príncipe de Castel-Vivant. Hecho en París...»

—Deja en blanco la firma—añadió César—. Ya la pondrás más adelante, cuando la sucesión sea un hecho... Ahora firma: Genoveva Leinen.

—¿Estás satisfecho?

—Sí—respondió el barón guardando el papel en la cartera, después de haber leído lo que la joven acababa de escribir—. ¡Eres bastante lista para no comprender que el compromiso aquí consignado me obliga por mi propio interés a ponerte al abrigo de todo peligro! ¡Serás rica para que yo lo sea! Acuérdate ahora que se trata de que recobres sobre Héctor el antiguo ascendiente, a fin de que no le pase por la tela del juicio destruir el testamento... Conque se acabaron las agarradas de celos... Deja al príncipe que viva en paz y a su gusto lo poco que le resta vivir, y si le ves que tiene algún capricho, cierra los ojos y pímonle sobre aviso.

—Corriente.

—Voy ahora mismo, desde aquí, a la calle de Francisco I... Le diré que te he echado un sermón como para ti sola... Añadiré que lo adoras, y que en adelante serás para él más dulce que la miel...

Cambiaron un apretón de manos, que por una y otra parte no fué muy cordial, y montando en su berlina, César dió orden al cochero de ir a casa del príncipe.

Lo predeciremos y entraremos con nuestros lectores en el despacho contiguo a la alcoba de Héctor.

Esta pieza, grande, a la que daban luz dos altas ventanas, encerraba gran número de maravillas de arte; pero ofendía la vista aquel lujo un tanto chillón, que Héctor adoraba, en su calidad de ex colorista.

Era cerca de mediodía.

El príncipe, vestido con un traje blanco de franela y vivos encarnados, acababa de abrir la voluminosa correspondencia, que todas las mañanas depositaba su ayuda de cámara encima de la mesa de su despacho.

Como era notorio que Héctor estaba inmensamente rico, llovían sobre él cartas de todo género de proyectos, negocios e invenciones.

Unos le pedían un anticipo de fondos para explotar unas minas riquísimas, que debían dar en poco tiempo

veinte veces el capital que se le pedía que adelantase.

Otros soñaban con la creación de inmensas Compañías de seguros o periódicos monstruosos, cuya menor tirada fuese de un millón de ejemplares, y otros, por fin, le proponían la creación de gigantescos Bancos populares, reservándose, por de contado, dirigirlos los fundadores.

Luego venían apelando a los beneficios sentimientos del príncipe.

Eran numerosísimos, y se producían bajo todas las formas imaginables.

Muchos solicitaban modestas sumas, que variaban desde un luis hasta cien francos.

Los había que pedían cien mil francos, para salvar el honor comercial de un industrial próximo a quebrar.

La mayor parte de ellos hacían una pintura aflictiva de miserias que no existían mas que en la imaginación de sus autores.

Seguían a estas lucubraciones patéticas las cartas femeniles, que se distinguían por las patas de mosca de su letra o el olor de opoponax, ilang-ilang o de «bouquets» del Jockey Club que despedían. Innumerables jóvenes le escribían epístolas que venían a decir en plata: «Soy bonita—estoy en venta: compradme».

Otras decían lo mismo en el fondo, pero en formas más veladas.

Las declaraciones de amor y las citas abundaban.

Los zurcidos de voluntades ofrecían, por fin, al joven sultán de la calle de Francisco I «virgenes» garantizadas bajo fianza.

En los comienzos de su opulencia, Héctor se había dejado engañar algunas veces con proposiciones de este género; pero no había quedado desearado de repetir.

Ya, se contentaba con sonreírse y echar en el cesto las cartas de aquellas señoras.

Desde que una fortuna colosal le había permitido satisfacer todo género de caprichos, había tenido varias queridas, cuyo efímero reinado apenas había durado unas cuantas semanas.

Genoveva Leinen, por excepción, conservaba aún sobre Héctor cierto ascendiente; pero ya sabemos que este ascendiente había mermado mucho, y que estaba pendiente de un hilo.

Si Sta-Pi encontraba la huella de la rubia desconocida que Héctor había visto en el teatro de la Puerta de San Martín la influencia de Genoveva se vería desvanecida por completo, destruyendo en su caída los proyectos del barón César Fossaro.

¿La encontraría Sta-Pi?

Esperando la solución de este enigma, el Begourde de otros tiempos seguía con su querida, a quien calificaba

de «Garfio»; pero de la que no se desprendía, porque la incitante belleza de Genoveva y su indiscutible elegancia lisonjaban la vanidad de Héctor.

En el momento en que nos encontramos frente a frente del príncipe, éste se hallaba acabando de leer el correo.

A los pocos minutos acabó.

Se levantó, cogió tres cartas de negocios que había separadas de las demás, y acercándose a un mueble florentino de ébano, incrustado de marfil, abrió el cajón de arriba.

Este cajón encerraba varios papeles, ya colocados unos sobre otros, ya arrollados, o en carpetas de papel plomizo, que contenían cuentas, recibos y papeles de todo género.

Héctor metió las tres cartas en una carpeta que tenía escrito en la portada lo siguiente:

M. Pinguet, notario; 18, calle de las Pirámides.

De esta carpeta, cuando la cogió Héctor para poner las cartas, se deslizó un sobre ancho, abierto, y cayó al suelo: en medio de él se leían estas cuatro palabras:

«Este es mi testamento.»

El príncipe levantó el sobre, lo cogió, y con él en la mano volvió a sentarse en su sillón, habiendo guardado antes el legajo en el cajón, que dejó abierto.